
 
 

Стенограмма выступления и ответов на вопросы СМИ Министра иностранных 
дел России С.В.Лаврова по итогам переговоров с Министром иностранных дел 

Словацкой Республики Э.Кукана, Братислава, 5 апреля 2006 года 
 

570-05-04-2006

 
С.В.Лавров (выступает после Э.Кукана): Уважаемые друзья, 

Вчерашние церемонии, посвященные 61-й годовщине освобождения Братиславы, 
лишний раз подтвердили, что наши отношения коренятся в искренних, дружеских 
чувствах, которые издавна связывают наши народы, которые живы и, я уверен, будут 
жить впредь. Мы признательны руководству Словацкой Республики, местным 
властям, гражданам, неправительственным организациям, ветеранам за то внимание, с 
которым они относятся к поддержанию в достойном виде захоронений советских 
воинов на территории Словакии.  

Мы рассмотрели сегодня состояние наших двусторонних отношений, ход реализации 
договоренностей, которые были достигнуты во время визита в Словакию Президента 
Российской Федерации В.В.Путина год назад. Считаем, что совместными усилиями 
нам удалось выстроить подлинно партнерские отношения, которые позволяют в 
полной мере реализовать потенциал сотрудничества на всех направлениях, действуя в 
духе прагматизма, добрососедства и учета интересов друг друга. Выражаем 
удовлетворение ростом взаимной торговли. Она в прошлом году увеличилась на 
треть. Объем товарооборота приблизился к 4 млрд. долларов. Считаем также 
необходимым облагораживать структуру наших экономических связей, прежде всего 
за счет развития кооперации, инвестиционного и инновационного сотрудничества и в 
целом через повышение в товарообороте доли товаров с высокой степенью обработки. 
На это нацелены решения нашей двусторонней Межправительственной комиссии, 
возобновившей свою работу. В феврале она провела свое заседание в Братиславе, 
уделив особое внимание как раз разработке таких конкретных взаимовыгодных 
проектов в указанных областях. Мы удовлетворены тем, что расширяются связи 
между регионами. Будем активно это поощрять – так же, как мы готовы поощрять 
деятельность словацкого бизнеса на территории России.  

Энергетика занимает большое место в наших связях. В Словакию поступают из 
России газ и нефть. Ваша стран является одной из центральных транзитных стран. Мы 
договорились, что будут начаты переговоры по подготовке нового соглашения по 
газу: срок действия нынешнего истекает в 2008 году. Нужно заранее подготовить 
новые договоренности. Какие-либо опасения, которые порой высказываются в 
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отношении надежности поставок энергоносителей из России в Европу, как уже ни раз 
заявляло российское руководство, не имеют под собой никаких оснований. Попытки 
некоторых представителей в Европе спекулировать на этом вопросе и искусственно 
нагнетать эти опасения - попытки с негодными средствами. Мы уже ни раз объясняли, 
что диверсификация маршрутов поставки энергоносителей из России призвана не 
заменить уже имеющиеся, а лишь дополнить их и тем самым повысить устойчивость 
обеспечения Европы энергоносителями, укрепить ее энергетическую безопасность. 
Именно в таком ключе эти вопросы будут рассматриваться на саммите «восьмерки» в 
Санкт-Петербурге в июле этого года.  

Мы довольны развитием гуманитарного, культурного сотрудничества. В будущем 
году здесь предстоят мероприятия в рамках Сезона российской культуры. Так что 
наши двусторонние связи развиваются прекрасно. Мы обсудили наше сотрудничество 
в международных делах. Словакия сейчас является непостоянным членом СБ ООН, 
где мы активно взаимодействуем с нашими словацкими партнерами. Мы также 
рассмотрели перспективы развития партнерства между Россией и ЕС, дальнейшей 
активизации работы в рамках Совета Россия – НАТО. Обсудили ряд конкретных 
международных ситуаций. О них упомянул Э.Кукан.  

Мы знаем о позиции ЕС в том, что касается последних выборов в Белоруссии, на 
Украине, ситуации вокруг Приднестровья. Исходим из необходимости применять во 
всех случаях единые стандарты. Это не всегда удается ЕС. Я сегодня показал на 
примерах в ходе наших переговоров то, как мы оцениваем эту ситуацию. Мы 
убеждены, что если у ЕС, у НАТО есть какие-то вопросы в отношении действий 
правительства той или иной страны, то эти вопросы необходимо урегулировать через 
диалог, через вовлечение, а не через попытки изолировать ту или иную страну в 
европейских делах.  

Конечно, мы обсуждали Косово. Здесь наши позиции совпадают. Мы за переговорные 
решения, против навязанного решения и за то, чтобы в итоге будущих 
договоренностей о статусе Косово главное внимание было уделено не политическим 
амбициям той или иной стороны, а решению реальных проблем меньшинств, которые 
пока находятся в Косово на бесправном положении. Возвращение беженцев в Косово 
является главной задачей. Но вернуться туда они могут только тогда, когда там будут 
созданы условия для их безопасного, свободного, равноправного проживания.  

Вопрос: Словакия ясно заявляет о своем желании купить долю в «Транспетроле». 
Считаете ли Вы это приемлемым и выгодным шагом?  

С.В.Лавров (отвечает после Э.Кукана): Мне к этому нечего добавить. Этот вопрос 
будет решаться в рамках контактов между соответствующими компаниями. 
Разумеется, рассчитываем, что правительство Словацкой Республики будет 
определять свою позицию на этот счет в контактах с российской стороной.  

Вопрос: М.Ходорковский подал петицию в Европейский суд по правам человека. Как 
Вы можете это прокомментировать? Как обстоят дела в России с правами человека?  

С.В.Лавров: Что касается деятельности Европейского суда по правам человека, то мы 
не вмешиваемся в его работу. Что касается стандартов соблюдения прав человека в 
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России, то те, кто желает подробно ознакомиться с этой ситуацией, могут это сделать. 
Информация доступна. У нас есть соответствующее законодательство, которое в 
полной мере обеспечивает европейские и мировые стандарты в области прав человека. 
Это законодательство периодически совершенствуется, прежде всего с учетом 
практики, которая имеется в других странах, и рекомендаций, которые принимаются в 
Совете Европы.  

Если у Вас есть какое-то конкретное замечание по поводу конкретного случая, то 
выскажете его, а я его прокомментирую. А на общие вопросы я дал общие ответы.  

Вопрос: Как Вы оцениваете ситуацию в Ираке и перспективы формирования там 
нового правительства?  

С.В.Лавров: В целом ситуация в Ираке, конечно, деградирует. Тут нечего скрывать. 
Все факты известны. У нас это вызывает большую озабоченность, потому что Ирак 
страна дружественная нам, достаточно близкая к нашим границам, страна, которая 
должна найти выход из нынешнего кризиса. В этом заинтересован весь 
ближневосточный регион. От перспектив иракского урегулирования зависит 
стабильность этого региона. Безусловно, ключом к решению проблемы является поиск 
путей к национальному примирению и согласию. С самого начала урегулирования, 
после того, как в мае 2003 года было объявлено о завершении активной фазы боевых 
действий, когда в ООН была адресована просьба коалиции помочь организовать 
политический процесс, мы твердо выступали за необходимость в качестве первого 
шага собрать все основные иракские политические, этнические, религиозные группы с 
тем, чтобы именно иракцы сами согласовали этапы и конкретные формы 
политического процесса.  

К огромному сожалению, этого не произошло. Коалиция избрала иной метод 
восстановления мирной жизни Ирака. На всех этапах урегулирования ощущалась 
нехватка именно усилий в направлении национального согласия и примирения. 
Только сейчас, когда сотни и тысячи военнослужащих коалиции и иракских граждан 
потеряли жизнь, начинает приходить понимание необходимости все-таки начать 
процесс национального согласия.  

Безусловно, те усилия, которые были предприняты в рамках урегулирования, имеют 
важное значение. Имею в виду последние парламентские выборы. К сожалению, 
процесс формирования правительства затягивается. Убеждены, что для того, чтобы 
достичь устойчивого результата, который будет помогать стабилизировать общество, 
решать вопрос о том, кто войдет в правительство, должны сами иракцы – без попыток 
вмешательства извне. Россия будет готова содействовать всем тем инициативам, 
которые сейчас выдвигают различные страны, прежде всего ЛАГ, и которые 
направлены на достижение национального согласия, на развитие межиракского 
диалога. Это идет в русле нашего предложения о том, чтобы созвать международную 
конференцию по Ираку с участием всех иракских сил, всех соседей Ирака и 
постоянных членов СБ ООН.  
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